
國防部第54次「廉政工作會報」會議紀錄
壹、會議名稱：第54次廉政工作會報

貳、會議時間：107年 2月 9日（星期五）8時30分

參、會議地點：博愛營區博愛樓3樓國防部第一會議室

肆、主    席：軍政副部長

伍、與會人員：如簽到表(略)             記錄：邱淑娟

陸、會議內容：

一、主席致詞：略。

二、上次指(裁)示事項辦理情形(詳會議資料第1至4頁)

(略)。

   指(裁)示：准予備查。

三、本部廉政工作推動情形(詳會議資料第5至26頁)：

政風室許委員志雲：

1.感謝各級長官及各單位過去一年對廉政工作的支持，

今年將辦理第 3次全球政府國防廉潔指數評鑑，經

檢討前兩次評鑑經驗，本次的事前整備更加完善，

除召開多次內部研討會議，日前更由法務部廉政署

舉辦跨部會協調會，俟彙整相關資料，預劃於本(2)

月底簽請鈞長主持總檢討會。

2.法務部自 103年起建置財產申報查核平臺，提供申

報義務人以自然人憑證授權代為查詢名下財產，申

報人只要下載即可完成填報作業，免除原須至各金

融、監理、稅務及地政等機關查詢財產再逐筆填載

的繁冗過程，復因授權查詢資料正確率為 100%，亦

可避免義務人申報錯誤遭受裁罰的可能。本部 106

年授權率約 40%，為提高授權使用率，本室規劃協

調內政部戶政主管機關，於年度財產申報法令巡迴

講習時機，設立行動櫃檯，提供申報義務人現場辦
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理自然人憑證之服務；另針對參與授權人員將舉辦

抽獎活動，請各單位能配合宣導、各級長官以身作

則，透過授權申報，達成財產申報零裁罰之政策目

標。

3.依據「國軍軍風紀維護實施規定」，各級主官(管)

就所屬疑涉貪瀆不法者，應副知本室。本室基於

「預防在先；查處在後」、「機關榮辱與共」之理

念，於接獲貪瀆不法情資，將妥適因應處理，並透

過檢廉體系瞭解案情、即時澄清，以避免案件為外

單位移送司法機關，彼等又不清楚本部行政作為致

多有誤解，經媒體擴大報導後嚴重影響國軍廉潔形

象。又本部設有如軍督、保防等通報體系，應積極

橫向聯繫互通有無，最大限度的發揮複式通報機制

之優勢，爰請各單位落實前揭規定，如發現疑涉貪

瀆不法情事，或有司法機關實施強制處分時，能主

動副知本室。

總督察長室胡委員開宏：

日前法務部廉政署署長來訪，監察業務與廉政高度重

疊，本室將針對肅貪、反貪工作，與該署建立溝通平

臺。平臺機制是重要的工作指標，讓外部瞭解本部業

務運作模式，以及在反貪部分的積極作為，在此提出

以供各單位參考。

指(裁)示：洽悉。

四、專題報告：

(一)各單位對審計部查核事項執行現況驗證報告(詳會議資

料第29頁)：(略)。

總督察長室胡委員開宏：

1.針對陸軍航特部專業證照取得，除執勤人員外，潛
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水與求生證照比率亦偏低，請陸軍一併納入考量。

2.陸軍遙測預警器建案預劃期程在 117 至 119 年，現

階段則採替代裝備，請通盤考量是否符合需求。

3.就海軍保指部料帳不符遭審核部分，請依照現行法

規或管制機制落實清點，盼勿缺失重犯。

海軍司令部李委員宗孝：

1.料帳不符之部分原因在於管理單位過多，將與陸勤

部協調，由軍種自行管制主件裝備的帳籍。

2.本部刻正與中科院洽談後勤資訊系統建置細節，預

計於今年完成規劃，以 E化讓作業流能即時更新。

海軍常務次長尚委員永強：

1.各支部應落實工料檢討會，單位亦應定期檢討需求

檔，以免物料檔、籌補檔不斷累增，造成需求值過

大。

2.建置 E 化系統時應將需以人力判別的工作納入考量，

避免流程過於簡化反而肇生制度上缺失。

後勤參謀次長室龍代委員李坤：

1.各單位於完工後應更新檔案，以避免重覆列欠。

2.請海軍針對備料期程及存量基準的部分改進。

陸軍司令部白委員捷隆：

1.106 年即規劃執勤人員送訓，今年執照率可達

100%。

2.前於 102 至 104 年規劃籌補預警器，因規格未符標

準而撤案，在計畫等預算之原則下，本排定於 117

至 119 年重新採購，續遵鈞部指導將提前建案期程

俾周延預警監偵任務。

戰略規劃司吳委員寶琨：

承辦單位(總督察長室)是否依會議資料所示，定期公
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告缺失及改善狀況供社會大眾檢視？

主計局陳委員國勝：

由審計部於追蹤查核各機關辦理情形後，定期於該部

網站公開審核報告。

指(裁)示：

1.請後勤次長室就檢驗、備料、申請、籌補等作業流

程，儘速規劃建置線上管理系統。

2.問題既已發生，重要的是能面對問題、檢討原因，

然後改進。

(二)軍事院校廉政教育執行作法(詳會議資料第 30 頁)：

(略)。

人事參謀次長室傅委員正誠：

1.已規劃於基礎、分科、進修及深造教育排入 2-8小

時的廉潔教育課程，後續令頒各軍事院校施行並統

計執行成效。

2.士官廉政教育將比照軍事院校辦理。

海軍常務次長尚委員永強：

會議資料顯示，大學教育因有學分限制致課程調整不

易，但在未來精進規劃中，基礎教育卻可排入 2小時

課程，宜注意會議資料前後內容一致。

指(裁)示： 請全面檢討軍官、士官、士兵之廉潔教育

課程。

五、提案暨臨時動議： 

國防採購室黃委員希儒：

1.本室辦理之採購證照基礎、進階班，及每季高階督

導職務講習皆安排廉潔教育課程，相關資訊亦將提

供政風室，納為本部參與國際評鑑之成效。

2.政府國防廉潔指數係以 5大面向 77題項，檢視各國
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廉潔透明程度，就本人擔任前兩次政府評核人經驗，

除了業管單位提供之辦況說明文字，更重要的是資

訊能公開揭露。

軍備局梅委員家樹：

工兵人員經管與營產正規班將納入廉潔教育內容，另

為完善工兵人員養成，本局持續與人次室檢討其經管

規劃。

政務辦公室李代委員木青：

配合今年第 3次全球政府國防廉潔指數評鑑，就國防

政策透明度部分，提供立法院辦理公聽會之次數及各

軍種列管之案件數予政風室。

政風室許委員志雲：

針對國軍廉潔教育的課程、教材與師資等面向，本室

今年會完成整體規劃，也請各單位能配合協助。

海軍常務次長尚委員永強：

本次廉政宣教案例有一則是金防部士官長偷竊單位庫

房未列入帳籍之裝備及物品，而被判處有期徒刑 6個

月，該案例雖僅處罰個人，但各單位亦應以此為鑑。

帳籍管理之缺失易成為可趁之機，落實督導所屬及確

遵法令規定，對整體廉政工作推展才是有助益的。

    指(裁)示：

1.請後次室檢討裝備自領取至銷帳之機制健全度，及

各支部修建料之管制有無改進空間，並可考慮擇取

績優單位辦理示範觀摩。

2.政府國防廉潔指數已為行政院列管項目，不僅關乎

國軍的榮譽，更是我國廉潔透明度的重要指標，我

們前 2次均獲得 B級的好成績，第 3次評鑑要以持

續精進而自勉。
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六、綜合指(裁)示：

(一)今年國際透明組織將進行第 3次全球政府國防廉潔指

數評鑑，業管單位應確實管制相關整備工作，以最萬

全的準備爭取最好的成績。

(二)各通報體系如發現機關人員作業違常或疑涉貪瀆不法

情事，或有知悉機關人員因貪瀆案件遭司法機關搜索、

扣押、拘提時，應知會政風室，俾便結合各項管道及

資源，協請查察與及時掌握狀況、妥為應處。

(三)為達國軍申報零裁罰目標，落實財產申報透明揭露之

核心價值，請業管單位研擬提升線上授權率措施，各

單位亦請配合執行。

(四)應將外部審監單位當作精進業務之助力，尤其審計部

的查察除單據審計外，已提前至計畫作為與投資效益，

各單位應把握此原則，審慎應對並即時改進缺失。

七、散會(9時 35分)
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